
59J une 2002

戴爾電腦，在個人電腦的產業裡名列世界第一，贏得此一傲人成績的主因，除了

戴爾本身的條件外，台灣在資訊與積體電路產業的供應鏈公司也功不可沒。這些

公司也因此擊敗國際的專業組裝廠，分別在PC零組件或組裝產業上名列世界第
一，包括做筆記型電腦（ODM）的廣達，做連結器的鴻海，做主機板的華碩等。

由國際廠商的湧入的一張張訂單，這些年來促成了台灣科技產業的成長。而如何

決定這些訂單流向？最主要是來自於國際採購人員專業的尋找、比較、推薦。

方國健就是戴爾在台灣的第一位採購人員，也是戴爾在台灣的第一位員工。1991
年進入戴爾一直到2001年，這段期間台灣電子業展現飛躍性的成長，他領導的採
購團隊將台灣廠商經由戴爾推銷給全世界，戴爾與台灣的每一筆訂單，每一個合

作案，他都是搭橋者。

交大歲月

方國健是交通大學管理科

學系第一屆的學生，當初還是

最高分入學的狀元。他最初是

念成大地科，因為不合興趣於

是重考。雖然念的是理工組，但

心裡對人文一直有極大興趣的

方國健，重考那年甲組突然冒

出個管理科學系，就依著興趣

毅然將這個志願填在前面的位

置。由於以高十八分的榜首考

進，當時頗受系主任蔡麟筆寵

王瑩玨 採訪整理

世界第一的採購經理人
方國健

p 方國健學長(左)與麥可‧戴爾先生的合照，是他最珍

貴的照片之一
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愛。「你知道他的故事嗎？」方國

健提到當年疼愛他的恩師，話語

中突然充滿感情，他提到蔡老師

當年因為喝了假酒，嚴重損傷視

力，幾乎失明的事情。緊密的師

生關係維持至今，一直保有聯

絡，只要當年的學生到了矽谷，

都會順道探望蔡老師。

方國健笑稱自己大學成績「開

高走低」，一年級仍維持第一名

的成績，到了大二，玩社團、組

b a n d...，於是無暇顧及課業。他

說這是因為每個人個性不同，

「有種說法，老師最愛兩種學生：

成績很好的，跟成績很壞的，因

為成績很好的學生將來會當教

授，變成同事；成績壞的學生將

來會賺很多錢，然後捐錢給學

校。」他幽默地說。方國健認為

事情是沒有決定性的，在社會上

工作會遇到各種可能性，這跟學

校所學、人格特質、機遇都有關

係，競爭一直存在，所以持續性

的努力是最重要的。他的工作哲

學就是「順勢而為」，而且保持開

闊的心胸，退一步海闊天空，切

忌不要鑽牛角尖。缺的生活一環，

初生之犢

方國健剛出社會那一年，由

於父親聲帶長癌，為了照顧父

親，因此沒有出國唸書的打算。

自稱年輕時「急功好利」的方國

健，早年的幾個工作都是在外商

做事，通常待不到一年就想跳

槽，因為這是加薪最快的方法。

急於想在同年的朋友之間出類拔

萃的方國健，在工作了三年半之

後，為了應徵早期最大遊樂器外

商A ta r i的台灣採購經理，以初生

之犢不畏虎之姿足足寫了八頁履

歷表，表示雖然資歷淺，但全力

一搏，結果二十九歲的他竟然打

敗了資深的應徵者，年紀輕輕就

當上了部門主管。

1 9 8 6 年，方國健三十四歲，

當時電腦產業剛起步，他仗著前

幾年跟電子業零件供應商熟稔的

優勢，就跟兩個朋友合夥組織一

家貿易公司，做台灣電子零件的

出口生意。 1 9 8 9年，油價大漲、

美元大幅貶值，貿易商生存空間

變小，加上荷蘭的客戶倒閉，一

筆新台幣八百多萬元的貨款求償

無門，其他夥伴心灰意冷，紛紛

移民出國，只剩 3 8 歲的方國健一

個人在台灣看著公司，他說這是

他有生以來最大的挫折。 「還好

我滿開朗的，覺得雖然不如意，

總會有時來運轉的一天。」因此他

著手考托福，打算出國深造，讓
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自己歸零一下。

沒想到這時，一位方國健過

去 熟 識 的 老 友 迪 恩 ‧ 錢 德 勒

（D e a n  C h a n d le r），當時剛加入

戴爾負責採購業務，邀方國健敘

敘舊，並詢問一些關於台灣廠商

報價的問題。看在過往的交情，

方國健憑著過去工作的經驗，替

戴爾做了兩個月的義工，自己的

住家權充作辦公室，調查了一些

台灣廠商的產品報價。

戴爾十年-編號20033010
的訂單

方國健自承： 「在戴爾的十

年，是我最幸運的一段時間。」

1 9 9 0年，作了兩個月義工之後，

方國健被聘為戴爾的顧問，而且第

二 天 戴 爾 就 給 了 他 一 份 編 號

2 0 0 3 3 0 1 0的訂單，上面寫明顧問

的權利與義務。這份文件至今仍被

方國健珍藏，偶爾還會被拿出來開

玩笑：「聘請顧問至少也該打一張

合約或聘書之類的，居然搞一張訂

單過來...。」事實上，對方國健

而言，這可是一件最特殊、最有

趣、最具傳奇性的紀念品呢。

方國健是戴爾第一位台灣員

工，而且擔任了整整一年的 「一

人樂隊」。一部三八六電腦、單

色顯示器、 M S - D O S 作業系統、

1 .2 K的M o d e m，這就是第一年方

國健以書房為辦公室的基本配

備，而且據他所說，設些設備在

當時可是用得「嚇嚇叫」，第二年

開始，員工才陸續加入，成長為

如今全區共六十多人的規模的團

隊。

方國健加入時正當戴爾電腦

轉型期，產品完全交由供應商代

工製造。此時方國健正好可以發

揮採購的專長，幫助戴爾從原本

一百多家供應商，整合成不到十

家。

1 9 9 2 年，戴爾跨入筆記型電

腦市場遭到挫敗，抽單的動作讓

方國健在台灣四家大廠包括宏

碁、英業達、仁寶以及倫飛電腦之

間裡外不是人。而 1 9 9 3年，戴爾

決定從高階的筆記型電腦重新出

發，方國健仍不放棄推薦台灣廠

商。但是當時戴爾總部只信任日

立〈H i tac h i〉、東芝〈To s h ib a〉等

日本公司，於是方國健每天寫報

告到半夜一、兩點，向戴爾總部

證明台灣不但有能力設計高階筆

記型電腦，還可以給戴爾更新的

產品。 1 9 9 3年，麥可．戴爾在方

國健的奔走之下，終於親自來台
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參 觀 廣 達 電

腦，當下對廣

達在筆記型電

腦的生產線刮

目相看。那一

年起，戴爾電

腦開始下訂單

給廣達，廣達

電腦也因而發

展成現今股王

的局面。

同時，方

國健還帶領麥可．戴爾親自前往

深圳、參觀鴻海在大陸的機殼

廠，一年後，戴爾電腦就向郭台

銘下單，鴻海也因此成為全球電

腦機殼第一大廠。

方國健喜歡任用能獨立作業

的員工，最早期在杭州南路辦公

室的十二名員工，目前都還是原

職，而十年來的默契和團隊經驗

正是他可以周旋在這些企業之間

的本錢，而方國健的充分授權也

是讓員工成長與擁有成就感的來

源。方國健當初嚴格挑選的供應

商，現在都是台灣第一流大廠。

戴爾在台灣採購的訂單，幾乎沒

有更改過供應商，這也證明了方

國健的專業眼光。

方國健當初加入戴爾時，戴

爾的全球市場

佔有率排名全

球第十三，幾

乎沒人把它看

成是舉足輕重

的公司，到了

2 0 0 1 年，戴爾

已成為全球排

名第一。年營

業額成長了四

十倍，全球布

局也由六個國

家 二 千 一 百

人，成長到三十五個國家三萬四

千四百人。 200 1年底離開戴爾，

他對公司以及台灣電子產業的貢

獻，或許可用臨別餐會時，總裁

麥可‧戴爾發來的書面致詞表

達：

「⋯對於戴爾電腦，你的貢獻良多，特別是

打下了那些重要的根基，對我們未來的持

續成功有重大意義；往後世世代代的戴爾

員工都將感謝你的貢獻，而你更可以充滿

驕傲地回顧在戴爾的歲月，因為你親自參

與了這份創造美好的過程。⋯」

自在行者

「其實我的內心深處還是自由

開放型的，喜歡嘗試新的東西。」

p方國健學長（中）熱衷潛水，連好友也一起拖下「海」。

左為摩托羅拉的孫大明先生，右為台達電子的王以德

先生
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方國健如此自述。而綜觀他之前

的歷史，的確也是做了許多跟一

般人行進的常軌不太一樣的事。

例如，三十八歲才打算考托福，

別人總覺得時間太晚；四十四歲

學滑雪，後來也成了滑雪高手；

1 9 9 9年去唸政大企家班，重新做

個老學生。抽煙抽了二十幾年，

一天兩包半的煙癮，結果在一次

閒談中，跟朋友說了一句： 「我

決定今天開始戒菸。」 於是，自

稱「愛面子，話講出去就不願收

回」的方國健，在當天發了封電

子郵件告知親朋好友後，從此就

再也不碰半根煙，「戒菸的前兩

個月真不是人過的日子!」方國健

回憶著，對當時的毅力也有幾許

得意。

這幾年方國健最大的樂趣就

是潛水，而且是四十六歲的時候

才開始學的，這是因為那幾年接

觸了不少天文地理及人文自然方面

的資訊，「看了越多就越喜歡大

自然，某天看了 D i s c o v e r y 介紹

海底的節目，就觸動了我想一窺

究竟的想法。」 方國建說。於

是，有一天開車看到潛水招生廣

告，打了電話，第二天就開始上

課，熱愛海洋的方國健，現在已

經是資深潛水員了，一年總會出

去兩三次。而且獨樂樂不如眾樂

樂，他還不斷鼓吹他的企業家朋

友們跟他一起「下海」，例如摩托

羅拉的孫大明跟台達電子的王以

德，也都以五十左右的「高齡」，

跟著悠游海底。

重新開始

2 0 0 2 年 2 月，離開戴爾後的

方國健，開始了新事業麥實創

投。一般人總是會質疑，他為什

麼要離開如此優渥的待遇以及倍

受尊重的職務，自願將打下的江

山拱手讓人，再赤手空拳另闖一

片天下？「我在不同階段選擇的

事情，都跟別人不太一樣，我似

乎不屬於常態分配的中間區域。」

他說。看看他之前的事蹟，果然

也是如此。

「戴爾是一個好公司，但是對

我個人來說，國際採購是一個淺

碟式的組織，深度不夠。」 他

說，「當了十幾年的領導人，底

下的部門主管已經很成熟，授權也

很徹底，早年衝鋒陷陣、草創參

與的感覺就沒這麼深，變成了以

管理組織與人為主的平淡生活，久

而久之在心態上已呈半退休狀

態，就想去嘗試新的東西。」 這

段時間累積了社會關係、產業關

係的方國健，興起了做創投的念
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頭，因為可以接觸新興的團隊，

可以投資培養扶持他們，對於喜

歡接觸新東西的方國健而言，自

然可以樂在其中。

「從這麼高的職務，重新 開始

一個小小的局面，在外人看來像

是從絢麗歸於平淡，但對我來

說，我在戴爾的高峰期已過，現

在才是我人生的另一個攀升期。」

方國健說。

人文與環保

方國健真的是一位人文氣息

濃厚的企業家，這從他的著作

《海闊天空》中流暢的文筆、鮮明

生動的記憶就可看出端倪。

六、七年前的一趟出差，登

機前方國健在書報攤上偶然買了

一本書，叫做《達爾文與小獵犬

號》，竟對他產生了啟蒙作用，

開始思考與觀察生命本身的奇妙

之處。逐漸地，他的書架上多出

了許多「不務正業」的書：《古海

荒漠》、《大霹靂》、《海洋之

歌》、《貓熊的大拇指》...，使得

他本質中的人文保育情懷開始滋

長。

「在這顆已存在四十五億年的

美麗星球上，我們只是渺小的過

客，既然是客人，當然要遵守一

些為客之道，不可以喧賓奪主、

為所欲為。」

他在書中寫下了這麼一段

話，在商場上叱吒多年的方國

健，對愛護地球顯得極為急切 與

熱衷。他希望將來能夠召集他的

企業家好友們，站出來呼籲、贊

助環境保育的議題， 「或許，找

企業家來拍公益廣告，跟之前找

明星拍，會影響到不同的族群

吧。」他在心裡如此計算著。

給學弟妹的話

方國健回憶當時就讀交大的

經驗，他說，人文素養不夠可能

是交大學生最大的通病，他也憂

心年輕一代對人文、保育越來越

冷漠的問題。至於管科的小學弟

學妹們，是他一直關心的， 「管

科的學生似乎一直覺得自己像二

等公民，其實不必這麼想，因為

事在人為，管科是一般專長，不

是特殊專長，因此路線反而相當

寬廣，會計、財務、 人力資源、

IT、業務、採購...都可以走。決

定好自己的興趣以後，就在喜歡
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的領域專注下去。現在的創業模式都是資金與技術的結合，不妨在年輕

的時候就眼觀八方，找到有技術背景的 潛在創業夥伴，未來創業的時候就

有互補的效果。」

「人都是緣分，對朋友比較寬容一點，事後都會有不錯的福報。」 例

如，介紹荷蘭客戶給他，結果害他被倒了七八百萬帳的朋友，就是後來

介紹他到戴爾的朋友。重感情，講緣份，對朋友的要求都是盡力幫忙的方

國健，在辦公室中還掛著孫大明送他的一幅 「緣」字。

方國健學長小檔案

學 歷 ：

l 1999年就讀政治大學企家班第十九屆

l 1975年畢業於交通大學管理科學系

l 初高中均畢業於省立台中一中

經歷 ：

l 1990年加入戴爾電腦公司，籌劃、主持並

逐步擴展該公司亞太地區國際採購組織，

直到 2001年 12月辭去總經理之職務

l 曾任職於台灣吉悌電信（GTE）、美國無線

電公司（RCA）、亞泰瑞公司（Atari）、

慧智公司（Wyse），擔任採購、物管、運

籌管理之工作

現職：

l 2002年創立麥實管理顧問股份有限公司，

擔任總裁，從事創投基金之管理工作


